
令和元年度「大阪府学校図書館研究集会」感想まとめ 

【小学校の部】 

①学校図書館担当の方が何をされるか、その成果によって司書教諭（学校司書ではなく）の専任化

が進むと考えます。大変だと思いますが、司書教諭の専任化のために頑張って下さい。 

②写真を用い、どんなものが子ども達の琴線に触れたのかというのが判りやすかった。報告全体を

通して、学校全体で取り組んでいるというのがとても伝わってきました。少しうらやましかった

です。 

③教職員が一体となって取り組まれている様子が伝わってきてとても羨ましかったです。分類に関

わるモニュメントを置く事は本校でも取り組んでみます。 

④学校図書館を教員が利用しやすく感じているというアンケート結果の多さに驚きました。教員の

意識の大切さを感じました。 

⑤質問に対する最後のお話が一番心に残りました。学校図書館は、本当に大阪府小中高全てで必要

であると強く実感しています。大阪府の今後の学校図書館に対する取組み、教育に対する取組み

をさらに懇願する思いになりました。 

⑥学校図書館担当と学校司書の方が役割を分担しながら、図書館の利用を推進されている実践を聞

き、読書が好きな子どもたちは減ってきているというものの、調べ学習のノウハウを体得でき、

深い学びや探求する精神は低学年ほど充分身につけていかれているということを実感させられ

ました。学年が進むにつれての連携と公共図書館との連携がスムーズに進むような行政側の体制

が、今後必要かと思いました。まず、人が動いて多くの人が動いていくといった事例を教えてい

ただきました。 

⑦具体的でわかりやすかったです。 

⑧すぐにでも活用できそうな事例がありました。 

⑨学校図書館担当がいない学校が多い中で、学校司書やボランティアがこのようなことをしたら良

いというアドバイスがあればよかった。図書の授業そのものはどのようにしているのか知りたい

です。 

⑩学校図書館担当が調べ学習授業の計画段階からかかわり、担任の授業をサポートする仕組みはと

ても効果的だと感じました。今後の取り組みも伺いです。 

⑪広場読みは似たような事をやっていますが、机上に並べていて配架の仕方が酔うと思いました。 

⑫学校全体で取り組んでいるというところが素晴らしいと思い、学校で足並みをそろえていく事が

大切だと感じました。自分の学校でも取り組んでいけるところは取り組んで生きたいと思いまし

た。 

⑬図書館担当の先生・教頭先生を中心に図書館の改造や研究授業等で学校図書館の活用を積極的に

されていて素晴らしいと思いました。学校図書館を開ける時間を長くしたり、ソファーや棚を幼

稚園から譲り受けたり、本に関するぬいぐるみやフィギュア・楽器を置いて興味を引き、本を手

に取りやすい環境作りをされていて、真似したいと思いました。 

⑭子どもが活用しやすいように、色々なコーナーがあり、特にムーミンやピーターラビットのぬい

ぐるみを置く事で、子どもたちにとって心安らぐ居心地のいい空間になっているのではないかと

思いました。是非実践してみようと思います。 

⑮司書教諭は配置されていますが、担任外ではなく、担任しながら全学年に携わることは大変難し

くやってこれませんでした。２学期、少しずつ取り組んでいくエネルギーをもらいました。 



⑯司書教諭が、学年・クラスの担任を外れて学校図書館担当の先生がなさって研修を積んでおられ

る仕事を行えるよう府は改善すべきだと思います。 

⑰学校と市立図書館との連携や学校図書館を核とした学校づくりを進めておられるという取組み

について、とてもわかりやすく勉強になりました。子どもたちが行きたい！と思う図書館作り、

本を読みたい！と思う気持ちを育んでいくための環境、授業つくりを自分の学校でも積極的に進

めて生きたいと思いました。学校図書館という先生が各学校に加配されるといいなと願います。 

⑱図書館をよく利用する生徒から小中学生の時に読書の時間があったと聞き、週間はとても大切だ

と日々感じています。熱心な取り組み内容がとても参考になりました。 

⑲学校全体で取り組まれている様子がわかり、とても羨ましいと感じました。なかなか図書館のこ

とだけに関われないので、やはり専任の担当者が必要と強く感じました。 

⑳小学校の図書館専任の加配は全く知りませんでした。加配があったからこその充実した授業の手

立てが出来たのだと実感します。どこでも出来ればいいなぁ。でも学校司書が常勤でいれば、充

分今回の発表に近い事ができて生きます。そちらの充実を切に願います。 

○21読書の原点に立ち返った発表はとてもよくわかり、見習うべき点が多くありました。 

○22「学校がひとつになって」という一番難しいところを実現されている素晴らしい学校だと思いま

した。 

○23学校図書館の担当の大切さがよくわかり、加配が６校から増えていき、学校図書館が全ての学校

において学習の中心になっていけばと思いました。 

○24GT みたいな物が高等部今後増えていけばいいですね。プラス学校司書も週５日来てもらえる様

に予算化されたらいいですが 

 

【中高等部の部】 

①やっていることが、府立高と次元が違いますね。難しかったですが面白く聞かせて頂きました。 

②授業利用や図書館の利用について教えていただければと思いました。 

③ICT 化に関しては、図書館だけでなく学校全体で取り組んでいかなければと思う。授業での PC

やタブレットの活用があり、その先に図書館がある。Lib Guides の活用に関してもう少し聞け

たらよかったと思います。大学から本が貸借できるのはうらやましいです。 

④図書館業務（PC の貸出や使用予約の管理）を PC でされているが、何となく煩雑な気がした。

デジタルとアナログのいいとこ取りして業務を軽減する事が重要だと思いました。 

⑤PC 初心者の私には理解が難しかったです。ただ G Suite が無料で使える事や Lib Guides が便

利だということはわかりました。 

⑥G Suite というものを初めて知りました。なかなか使い勝手がよさそうです。持ち帰り報告した

いと思います。Lib Guides も詳しく知りたかったです。調べて本校図書館 HP でも使えるか見

てみようと思います。HP 作成無料ツールでよいものがあれば教えて下さい。 

⑦最先端を行かれていてまだまだわからないことも多かったです。 

⑧公立校では難しいなぁと重いながら聞いていました。 

⑨G Suite 等の活用を積極的にされていて、学生も教職員もアナログでは出来ないつながりを持た

れている事がよくわかりました。大変勉強になりました。 

⑩G Suite や Lib Guides の活用について知ることが出来、良かったです。他校での取組みがわか

り、子ども達の学び方や教育現場での ICT 活用がこんなにも進化してきているのだと感じまし

た。公立学校でもドンドン導入していくべきだと思いました。 



⑪新しい ICT の運用の話が聞けて学びになりました。機材・使い手のレベル等、公立中学校の現

状は数年～数十年の差があるようですが、将来あるべき姿として頭におきます。 

⑫肝心な見たいところが小さくてわかりにくかったです。ただ便利なツールということだけわかり

ました。 

⑬私学の図書館では校内 LAN で生徒たちと情報共有されているとは z 閉めて知りました。 

⑭初めて知ったシステム・アプリの話が聞けてよかったと思います。 

⑮G Suite は個人的に使っているグーグルドライブやスプレットシートを思い出し、色々進んでい

るんだなぁと思いました。 

⑯理想的ですが、ハード面で本校では課題が多いなぁと思いました。 

⑰G Suiteの活用事例は、学校図書館の一番進んだ事例を紹介していただき大変勉強になりました。

このような進化した学校図書館は私学ではドンドン活用されていくのではないかと思います。私

学と公立の ICT 環境の差は今後も広がっていくと思いました。 

⑱複数の生徒で編集作業が行えるというのは主体的・対話的な学びに役立つだろうなと思いまし

た。カレンダーの活用は図書館の活用上業が見える化されるので更なる活用が期待できそうです

ね。 

⑲カレンダーは利用していますが、もっと機能を活用してみたいなと思いました。今までにない内

容だったのでとてもためになりました。 

⑳見たこともない G Suite は勉強になりました。府立高でも出来ればいいのにと思いました。 

カレンダーと図書館利用申し込み便利そうで使ってみたいと思いました。 

○21公立中学校で実践するのはとても難しい。特に経済的に厳しい地域では。 

 

 

【全体】 

①小中高の発表が聞けてよかった。 

②とても興味深い研究会でしたが、２校の内容があまりに違うのではとも感じました。 

③中高一緒の図書館を使っているのですが、仙人の学校司書や司書教諭がおらず、中高あわせても

図書購入費がゼロという状況です。公立図書館と連携等少しでもニーズに応えたいとは思うので

すが、発狂校のような実践はうらやましい限りです。 

④どちらの発表からも色々なヒントを得られました。環境の違いはありますが、自分たちの実情に

あわせて活用させていただきたいと思います。 

 


